

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7255

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cénts.

MAHON, LUNES 9 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Tomamos de «El Liberal» de Barcelona del 4 del actual:

ALREDEDOR DE LA BOMBA

Ha pasado un mes

Cúmplese hoy un mes que estalló una bomba en la Rambla de las Flores. En pleno día, en el sitio más concurrido de la urbe, alegrado por un sol radiante y embellecido por manojos de flores cuidadas y hermosas, al espantoso estallido prodújose loca dispersión de la machedumbre y quedaron sobre el entarugado, abiertas las carnes, unos cuantos inocentes, bien extraños á las luchas políticas y á las tragedias sociales.

De todos lados salió una protesta que fué, mejor que protesta, grito de rebelión contra la maldad; mejor que todo eso un alarido de prolongado, inacabable eco. Los hombres bien nacidos se irguieron indignados; las almas rectas pusieron en pie. Era preciso encontrar al criminal y castigarle implacablemente.

El difuso y atropellado grito de los primeros momentos, se hizo más intenso y ordenado. Las Sociedades todas, las Corporaciones oficiales, los grupos constituidos á este fin y las protestas aisladas, formaron un coro de condenación que ensordecía como el trueno y se rasgaba en luz como el cárdeno relámpago.

La opinión pública saltó á la calle, agitó su testa secular y desparramó la vista buscando un objeto, una silueta, un punto fugitivo al que hacerle bláncos de su acometividad.

Comenzó entonces el misterioso desfile... Era el Gobierno: él, él, debía responder de estos crímenes. Abandonaba Barcelona como un villorrio; indolente de policía; entregada á la «chirlata», al lupanar, al matonismo, convirtiéndose en refugio del hampa europea y sus barrios populosos y miserables en seno de la horda andrajosa y suelta. La bomba de la Rambla y las demás las habría puesto ó el otro; pero era el Gobierno único responsable. Y la opinión quedó como si hiciese un alto en su carrera persecutoria.

Pues no era el Gobierno: todo eso á la cuenta de la policía debería cargarse. Cuerpo hediondo, receptáculo de la podredumbre social, desagüe de gente maleante, por inepta, por desorganizada, por perversa y codiciosa, la policía aspiraba al «statu quo» de su organización; y en cuanto llegaban aires de fuera los desacredita con infames procedimientos. — La bomba de la

Rambla y las demás las habría puesto este ó el otro; pero era la policía único responsable. Y la opinión quedó como si hiciese un alto en su carrera persecutoria.

Tampoco resultaba esto: ni el Gobierno, ni la policía eran culpables. Más hondo el peligro, más velada la acción, más ensombrecido el impulso, tenía el crimen una gestación muy complicada y oscura. Alguien se proponía fines políticos y sociales, no nuevos en el decurso de la historia, por medio del crimen colectivo. Ocultos esos fines terroristas, contando con la ignorancia fanática del pueblo, una mano oculta manejaba este macabro teatro de fantoches donde la representación viva de la tragedia arremolinaba en olas de espanto á una ciudad entera. Y uno, dos, muchos dedos comenzaron á señalar como el puntero del maestro en la superficie del mapa... Este, aquel, el otro; por tal, por cual cosa; lo prueba esto, aquello, lo de más allá... Y lo vago adquirió consistencia; el chantilly convirtiéndose en dura piedra de Monjuich. La bomba de la Rambla la habría puesto quien fuese; pero, ese, ese, el alguien, la mano oculta, era el único responsable. Y la opinión quedó como si hiciese un alto en su carrera persecutoria.

Nada, nada, ni esta mano oculta, ni la policía, ni el Gobierno. Nada de eso enseñaba el abierto vientre del crimen. — Los regionalistas buscaron votos acusando á las predicaciones republicanas; los sistemáticos señalaban la tradicional hidra anarquista con su correspondiente acompañamiento de complots, puñal en mano y tea á domicilio; los penetrantes demostraban, con Lombroso en la mano, que si eran los anarquistas, pero no con su clásica «mise en scene», si que por el no ísimo procedimiento del anarquista solitario; los indiferentes aseguraban con Sancho Panza que no hay efecto sin causa, y por tanto, que fuera quien fuese, una persona colocó la bomba.

Esta diversidad de confusas ideas, granizada de pistas, arremolinando torbellino de vagas orientaciones, ha sido un sedante. La nerviosa impaciencia, la devoradora ansiedad de la opinión pública acomodóse en el alto que cada orientación ofrecía á su fatigado espíritu, hasta caer en un afán pasivo.

Los arranques persecutorios de los primeros días convirtieronse, cual otras veces, en un escepticismo dominador de las conciencias, y ya se ha dibujado en el ambiente aquel fatalismo musulmán: «No se sabrá! No se

averiguará nada! ¡Ahora, como otras veces, el crimen quedará impune!...

¿Por qué engañarnos? Mo culpamos á nadie, no denunciaremos á nadie, no queremos el daño á nadie; pero ha pasado un mes y estamos tan obscuras y desorientadas como aquella luctuosa tarde en que sangre inocente salpicó las flores de la Rambla y Barcelona se estremeció de horror.

¿Desconfiamos de la justicia? ¿Desconfiamos de la autoridad, del buen deseo de los perseguidores? No. Pero la gente honrada tiene derecho á que los crímenes no queden impunes.

¿Se ha hecho cuanto debería hacerse? No. ni Barcelona se ha impuesto obteniendo garantías de seguridad en evitación de crímenes parecidos, ni se han atado todos los cabos.

Sin entrar ahora en más ocultos recodos, ¿se ha averiguado quién era Margarida? ¿Se le ha detenido, si vive, ó se sabe cómo muriese si ha muerto? ¿Se conoce quién y por qué se han ofrecido cuatro mil duros y la libertad de su hijo, para el que se pide cadena perpetua, á la madre del anarquista Rull, si declaraba?

Ya hablaremos de todo esto y de algo más. Ya hablábamos; pero como á nosotros no nos unía fin alguno bastardo sólo anhelamos el esclarecimiento del crimen, dimos reposo á la pluma para que no entorpeciese la acción de la justicia. No queríamos el remordimiento de que nuestra actitud dificultase la acción persecutoria, y callamos frente á tanta cosa extraña. No se nos culpará de indiscretos ni imprudentes.

Pero ha pasado un mes: las pistas se pierden en el bosque de las complicaciones, las huellas se borran con el tiempo que hace inalterable su camino, ciertas insinuaciones llevan trazas de caer en tradiciones y vulgares procedimientos y viejos objetivos, comienza á fatigarse el juez especial... Nos parece que es hora de refrescar el asunto, de levantar el caído espíritu del público, de alentar á los desengañados, de defender á los que sean acusados indebidamente, de cooperar á la acción de la justicia con los medios á nuestro alcance.

Todo, menos que pase otro mes, y otro, para que el crimen se olvide y un día cualquiera nos despierte el ruido espantoso de una nueva catástrofe engendradora y desarrollada en la más escandalosa impunidad.

Programa de la Conferencia de Algeciras

El Gobierno francés ha comunicado á las potencias adheridas del Convenio de Madrid, el siguiente proyecto de programas:

«Los Gobiernos francés y alemán se han puesto de acuerdo para proponer al sultán el siguiente proyecto de programa, elaborado conforme á los principios adoptados en el cambio de cartas del 8 de Julio:

I. Policía.—1.º Organización por vía de acuerdo internacional de la policía fuera de las regiones fronterizas. 2.º Reglamento para la organización de la vigilancia y de la represión del contrabando de armas. En las regiones fronterizas la aplicación de este reglamento será exclusivamente de la pertinencia de Francia en Marruecos.

II. Reforma financiera.—Concurso financiero dado al maghzen para la creación de una banca de Estado con privilegio de emisión, encargándose de las operaciones de tesorería é intervención en la acuñación de monedas, cuyos beneficios pertenecerían al maghzen. La banca de Estado procedería al saneamiento de la situación monetaria. Los créditos abiertos al maghzen serían empleados en el equipo y sueldo de las tropas de policía y en ciertos trabajos públicos urgentes, especialmente mejora de los puertos y de su material.

III. Estudio de un mejor rendimiento y de la creación de nuevas rentas.

IV. Compromiso del maghzen de no enajenar ninguno de los servicios públicos en provecho de particulares; principio de la adjudicación, sin distinción de nacionalidad, para los trabajos públicos.—París, el 28 Septiembre 1905.—Rouvier.—Radolin.»

El anterior programa no será oficial hasta que el sultán de Marruecos se haya adherido á él.

MAHON

Sobre el dique de Mahón

Con verdadero interés hemos ido leyendo cuanto se ha escrito estos días respecto al dique de Mahón, lamentando que en el Ministerio de Marina se plantee la cuestión de ese importante asunto en los términos en que lo hace.

Todo el mundo sabe la tendencia del Gobierno de la nación en convertir la isla de Menorca, ya impulsado por la política internacional, en una plaza fuerte, bajo todos sus aspectos, lo cual implica que todos los organismos del mismo Gobierno concurren á un mismo fin.

Esto sentado, solo cabe esclarecer y determinar con precisión si el Dique de que se hace mención es

útil é indispensable para las necesidades de esa plaza fuerte.

Si lo es, ni el Gobierno ni el Ministerio de Marina deben reparar en gastos para el sostenimiento del Dique en condiciones de poder servir, un día de necesidad, como no ha reparado en gastos, desde hace largos años el Ministerio de la guerra, para coadyuvar al interés general de fortificar el peñón denominado Fortaleza de Isabel II, sin que hasta ahora, apesar de los inmensos millones de pesetas que con este objeto se han gastado para dotarlo de material y personal idóneo, hayan servido afortunadamente para nada.

Si no lo es, claro que el Gobierno no sólo debe deshacerse de él, sino que no debía haberlo construido, pues si de ninguna utilidad ha de ser en el puerto fortificado de Menorca, menos la hubiera reportado en el puerto de Sábic para el cual se construyó.

Pero como no podemos comprender que ningún Gobierno, sólo por el deseo de echar por la ventana una millonada de duros, encuentre un Ministro de Marina que se aveaga a hacer construir un artefacto tan costoso para luego decir á la nación que es un trasto inútil; hemos de creer y sostener, en contra de la opinión de muchos, que el Dique de Mahón es un aparato que puede ser de mucha utilidad en cualquier puerto y especialmente en los de plazas fortificadas, de tanta utilidad un día como la Fortaleza de Isabel II, la Estación Torpedista de este puerto, una potente batería en la cima del Monte Toro, una fortaleza en la entrada del puerto de Fornells, etc., etc.

Y si para el sostenimiento de la Fortaleza de Isabel II se gastan millones de pesetas al año; si solo para el sostenimiento de esas lanchas de vapor que sirven para máquinas de transporte desde Mahón á dicha Fortaleza, se gastan miles de duros al año ¿no ha de poderse gastar otro tanto para el sostenimiento, y conservación de un aparato de indiscutible necesidad en un momento dado?

¿Es que se quiere convertir ese utensilio del Estado, en un arte de especulación? ¿Acaso se especula con los cañones, con los fusiles, con los buques de guerra y demás artefactos de guerra que la patria acumula en puntos determinados para su propia defensa?

Si real y efectivamente el puerto de Mahón, ha de ser considerado como plaza fuerte, debe dotársela de todos los elementos que el arte de la guerra aconseja; de lo contrario será plaza fuerte sólo de mentirgillas y el dinero que un organismo se gaste será dinero perdido, si los demás organismos no coadyuvan á los esfuerzos de aquel.

En nuestro concepto tres son los principales factores gubernamentales que deben concurrir á este fin: El de guerra, para las defensas terrestres; el de Marina para las defensas marítimas y el de Instrucción para atender á la enseñanza de los hijos de aquellos empleados que el Gobierno mande para la defensa de la isla, y sin embargo de ello, el de Guerra solo hace lo que puede, pero no lo que debe.

El de Marina ni hace lo que puede, ni lo que debe.

Mientras que el de Instrucción no hace nada, absolutamente nada en favor de esa plaza que se quiere considerar como plaza fortificada.

Y por esta sola razón, porque el dinero del Estado sólo se gasta á medias, con poco esfuerzo, con un insignificante esfuerzo, puede cualquier nación apoderarse de la perla del Mediterráneo.

Descalificados

Olvidándose «El Bien Público» de quién es, se permite el lujo de *descalificarnos*, porque—dice el diario ministerial de todos los ministerios—inventamos historias falsas, esgrimimos la injuria y el insulto, nos impulsan móviles bastardos, y somos incapaces de discutir en forma seria y razonada; por todo lo cual, ¡sí! se ve precisado á abandonar la discusión que sostenía con nosotros.

Tras las procacidades rabanerescas, las austeridades catonianas. Despues de llenar sus columnas con mentiras, insultos y groserías, y agotado ya su riquísimo repertorio, vestir la severa toga, y declarar que no quere mancharla... en el ceno que hasta ahora ha removido. Cuadra bien, en el periódico que un día mereció el nombre de *Buzón Público*, ese cambio de papeles.

Consumado comediante, no hace en la presente ocasión más que lo que siempre ha hecho. Su colección es testimonio fehaciente de su frescura. Si á los mismos á quienes hoy tan humildemente inciensa no les cegara la pasión política, ó no les hiciera cerrar los ojos la conveniencia de tenerlo por instrumento, podrían ver en «El Bien Público» de pasadas épocas ataques violentísimos, en que hasta olvidó, como ha olvidado cada vez que le ha convenido, que hay un límite que separa la vida pública, discutible á todas horas, de la vida privada, siempre inviolable. Fácil nos fuera demostrarlo, copiando algunos de sus escritos, que tenemos á la vista.

Nos acusa de inventar *historias falsas*, él, defensor, por cualquier medio, de todas las causas que puedan producirle, ya que no honra, provecho. Y sin duda escribe para los batuecos, pues aquí nadie ignora, — porque las cosas han pasado en presencia de todos — que, desde que se habló de elecciones, es el tal diario un tejido de embustes y falsedades, y que no omite nada para hacer creer, á los que fuera de la isla lo leen, precisamente lo contrario de cuanto en Menorca sucede en cuestiones políticas.

No repara en decir que *esgrimimos la injuria y el insulto*, ese periódico que acaba de publicar, atacando á un muchacho indefenso, un artículo y un suelto tan injuriosos como cobardes, y que seguramente habrán merecido la reprobación de todos los hombres de buenos sentimientos, sin distinción de clases ni de partidos.

Se atreve á afirmar que *nos impulsan móviles bastardos*, el diario cuya política consiste en arrastrarse á los piés de cuantos pueden arrojarle unas migajas; ese esclavo voluntario, que no repara — estos días lo ha demostrado una vez más — en ejercer el ingrato oficio de delator; que obra impulsado por la *noble* intención de ofrecer pretextos para que se perjudique á hombres de bien, cuyo único crimen — imperdonable, para el sempiterno adúlador de los influyentes, — consiste en seguir los dictados de una conciencia honrada.

Tiene la frescura de declarar que *somos incapaces de sostener una discusión razonada y seria*, porque — dice — lanzamos cargos á troche y moche sin probarlos; y en el mismo número, en el mismo artículo en que tal afirma, lanza, sin probarlo, contra *ciertos concejales* que no nombra, un cargo, injurioso no solamente para los aludidos, sino también para el alcalde; pues no es de creer que los primeros cometan actos reprobables, ni que el segundo los consienta.

Y es que tan hecho está ya á su estilo especial, es tan suyo el mentir y el injuriar, que injuria y miente, como la víbora inocular el veneno en su mordedura, sin darse cuenta de ello. No de otro modo se comprende que, despues de haber hecho una campaña de insultos y falsedades contra los republicanos menorquines—todos más dignos que el papel ese, porque fian su sustento al trabajo honrado y no buscan su medro en la adulación rastrera—se enfurezca y fulmine ridículas *descalificaciones*—sí, *descalificado* tiempo ha, por sus mismos actos—por el mero hecho de que se intente discutir la personalidad política de sus actuales amos. Ni de otra manera se explica que, despues de haber denigrado uno y otro día á los concejales de nuestro Ayuntamiento, para realzar más y más la personalidad del Alcalde, clame: ¡Sacrilégio!, —cuando tratamos de poner las cosas en su punto; como si fuesen inviolables los que el diario-camaleón defienda, y como si la honra de los concejales, no menos respetable que la de los alcaldes, fuese cosa en que «El Bien Público» pudiera entrar á saco sin protesta de los atacados.

No tienen otro objeto las hipócritas manifestaciones de «El Bien Público», que poner término á la discusión por él comenzada, porque se va convenciendo de que ciertas defensas más perjudican que favorecen á los defendidos. Sea. Seguramente, si él calla, habrá terminado la discusión, pues no vamos á discutir con nosotros mismos. Pero, á pesar de sus desplantes, á despecho de sus palabras vanas y ridículas, y sosteniéndonos en el terreno de quienes, estimando la propia dignidad, saben respetar la ajena, seguiremos usando de nuestro derecho á examinar la vida política de nuestros adversarios y á emitir la opinión que sus actos públicos nos merezcan y á hacer los comentarios que la sana lógica nos sugiera. ¿Que «El Bien Público» contesta? Bien; discutiremos. ¿Que nos *descalifica*? Perfectamente; es un medio de caliar, cuando no se sabe que decir.

A las ocho y media de esta mañana y despues de penosa travesía ha dejado caer anclas en su habitual fondeadero el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia, 19 pasajeros y una variada carga.

El indicado buque entró en el dique flotante de Barcelona para limpiar fondos el pasado sábado, quedando listo en la mañana de ayer.

El miércoles ó jueves de la presente semana es esperado en este puerto un vapor de nacionalidad noruega, con un cargamento de carbón para nuestro amigo D. Francisco García.

TELÉFONO EN MAHON

Han empezado á repartirse las invitaciones para el abono al servicio telefónico de esta ciudad, el cual será un hecho á partir del primero de enero próximo.

Como mahoneses nos congratiamos de esta nueva mejora conque va á contar en breve nuestra población, y felicitamos muy sincera y vivamente á D. Antonio Gomez Cruells, iniciador de la idea, y á las sociedades y particulares que con su apoyo moral y el concurso de sus capitales la han hecho realizable.

No dudamos que el público mahonés, convencido de la importancia de la mejora que se le ofrece, prestará su apoyo á la misma, con tanto mayor motivo cuanto que los precios que se han fijado para el abono no pueden ser más reducidos en términos que nos atrevemos á decir que en ninguna otra población de España rige una tarifa más limitada.

La estación central estará instalada en la casa n.º 1 de la calle del Bastión.

Para cuantas dudas se ofrezcan pueden dirigirse, las personas ó sociedades que quieran abonarse, al señor Gomez Cruells, Director técnico de la Empresa.

Despues de brillantes oposiciones ha obtenido el profesor Veterinario D. Teodoro Perez el premio extraordinario con opción al título gratuito.

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, anoche tuvo lugar la primera conferencia de la serie que se propone dar nuestro querido amigo D. Miguel Longás, en la capilla de la calle de San Luis Gonzaga, la que se vió sumamente concurrida.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

En nuestro próximo número daremos un extracto de ella.

En la mañana de ayer á la hora de itinerario salió para Barcelona con escalas el vapor correo «Menorquin».

El indicado buque embarcó la siguiente carga:

50 cajas y cinco paquetes de calzado; 3 cajas de queso, 167 fardos de tegidos; 2 cajas queso; 1 de licor estomacal; 16 sacos de habas; 8 fardos suela; 1 paquete botones; 50 barriles alquitrán; 12 bultos maquinaria; 10 jaulas con aves; 10 sacos patatas y 8 paquetes de monederos.

Pasajeros salidos á bordo de dicho buque:

Para Alcúdia.—D. Juan Carreras, Hipólito Lopez, Emilio Gotzems, Pedro Viscasillas, 2 guardias civiles, Pablo Siquier, Pascual Serra y un niño y José Aguiló.—Total 10.

Para Barcelona.—D. Jaime Gomiña, Joaquín Queró, Jerónimo Miró, 1 sargento, 2 individuos de tropa, Lucía Marqués madre y hermana, Bartolomé Alarcón.—Total 10.

Nuevamente debemos afirmar, en vista de lo que dice «El Bien Público» del sábado, que el concejal D. Juan T. Vidal no intervino para nada en el modo y forma de podar el árbol á que hace referencia el citado periódico, ni se dió cuenta de ello hasta que estuvo terminada la poda.

El concejal encargado dió la orden para que se efectuara y ésta se hizo, según personas inteligentes, tal y como enseña el arte de podar, sin que el Sr. Vidal dispusiera cosa alguna, ni presenciara la operación.

Procure «El Bien Público» ser más verídico en sus escritos y no dejarse llevar de chismes de vecindario sin cerciorarse antes de la certeza de los mismos.

A la llegada del vapor correo y al intentar subir á bordo por la escalera de á popa el conocido abogado don Juan J. Vidal y Mir ha tenido la mala fortuna de caerse al mar; pero gracias á haber podido asirse al bote que lo conducía se ha logrado extraerlo del del agua sin haber sufrido más que el remojón consiguiente.

Son en gran número las pesetas de 1904 falsas que circulan. Tanto el grabado como la acuñación están tan perfectamente hechos, que se necesita un detenido examen para distinguir las legítimas de las falsas.

Lo más característico en estas últimas es que el punto de la abreviatura «Constitución» está distanciado un milímetro de la corona, mientras en las legítimas la separación es casi imperceptible. Además, las rayas del cabello del busto del monarca son muy pronunciadas en las falsas, y en las otras apenas se notan.

Concurridas se vieron las funciones dadas ayer en el Teatro Principal, Pabellón Nicolás y casino «El Consey.»

Esta noche habrá función por secciones en los dos últimos puntos.

MATADERO

Reses sacrificadas el sábado día 7
1 buey 319 kilos ses Costes, Mercadal

1 id. 274 id. Yucalari nou, Alayor
1 id. 268 id. Binietrum, Ferrerías
1 id. 185 id. se Cudía

1 ternera 125 id. Hubranca Vey, San Cristobal

1 id. 149 id. estancia Villa Alegre Alayor

1 id. 57 id. estancia Son Carlos
1 vaca 184 id. Sta. Clara, San Cristobal

3 carneros 38 id. den Rebiscu San Luis

2 id. 27 id. Binteroga nou

3 id. 28 id. Cntaine des Pou Alayor

4 id. 45 id. Binicalaf den Restrell

8 cabras 81 id. Torrenova y Son

Carabasa, San Cristobal

14 cerdos 1.071 id.

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca 192 kilos Sta Mercedes

1 ternera 153 id. Biniparrel de Benet

1 id. 149 id. de la Palma

9 cabras 88 id. Torre nova y Son

Carabasa, San Cristobal

2 cerdos 155 id.

Ayer se anunció por medio del pregon municipal que mañana desde las tres de la tarde se vacunará y revacunará gratuitamente en las Casas Consistoriales.

En el nuevo presupuesto de la Presidencia se consigna una partida para la creación de un negociado de la Prensa en el referido departamento.

Dicho negociado, que actualmente no existe, se compondrá de tres

periodistas, dos de ellos encargados de la prensa francesa, a emana, inglesa ó italiana, y el tercero de la prensa española.

Aunque la consignación para la secretaría de Presidencia se ha reducido mucho en el nuevo presupuesto como se han suprimido varias plazas hay cantidad suficiente para las atenciones de dicho negociado de la Prensa, que serán modestas.

SECCIÓN DE CIUDADELA

El viernes á las cinco y media de la tarde tuvo lugar el entierro de nuestro amigo y conseqente republicano D. Matías Roselló y Meliá, cuyo acto resultó una verdadera manifestación de duelo.

Acompañaron al finado á su última morada gran número de correligionarios además de muchas personas y amigos con que contaba, varios fabricantes de calzado, destacándose especialmente los individuos del Orfeon «La Alborada» en corporación y con el pendón de la sociedad, pues era el señor Roselló uno de sus más entusiastas protectores.

Sostenían las cintas del féretro en representación del partido Republicano, su jefe D. Francisco Amengual, del Casino «17 de Enero» su Presidente D. J. Teodoro Canet, como representante de la industria zapatera D. Pedro Cortés y como íntimo amigo D. Enrique Traid.

Presidían el duelo dos individuos de la familia del señor Roselló y del que fué su representado D. Francisco Terrés Coll. Seguían en el fúnebre cortejo varios individuos con coronas en las que se leían las sentidas dedicatorias: «A su querido esposo»; «Pedro Roselló á su hermano»; «A su inolvidable amigo, Viuda de Terrés é hijos»; «Clemente Casanovas á su protector»; «Josefino Traid á su querido padrino»; y otra de la Sociedad coral «La Alborada».

La casa importadora de Peletería Viuda de Aedo, Ussía, y Vinent de la Habana, se asoció al duelo de la familia transmitiendo por cables que fuera representada con una corona, lo que no fué posible cumplimentar por haber recibido tarde el telegrama.

Hemos tenido el gusto de visitar la Fábrica de hormas que poseen los señores Gornés y compañía en la que acaba de instalar un motor sistema Grosley de ocho caballos movido á gas pobre, por el sistema de aspiración en sustitución de la máquina á vapor con que estaba antes.

Los resultados de las pruebas han sido completamente satisfactorias.

Deseamos á dichos Sres. que esta nueva mejora que introducen en su fabricación les produzca pingües beneficios que compensen sus sacrificios.

Se halla bastante aliviado de su dolencia el conseqente republicano don José Bagur Seguí, concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Celebraremos verle pronto restablecido.

Buques salidos de Ciudadela.

Día 6:
Goleta «Valentina» para Barcelona, con efectos.

Pailebot «Flor del Mar» para Barcelona, con efectos.

Laud «San José» para Sóller, con efectos.

Pailebot «Los Amigos» para Palma, con efectos.

Día 8:
Pailebot «Comercio» para Pollensa, en lastre.

Por telegrama que nos han facilitado sus armadores sabemos que la goleta «Valentina» llegó felizmente en Barcelona la misma noche del día de su salida y que los pailebots «Triunfo» y «Marina» salieron ayer de Barcelona para Ciudadela.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 8'00.

El ministro de Hacienda señor Echegaray ha manifestado á sus compañeros de gabinete que no consentirá que el presupuesto total de gastos exceda de novecientos millones de pesetas.

Madrid 8, 8'45.

Ha sido publicado el programa oficial de los festejos que en esta capital van á celebrarse con motivo de la venida de Mr. Emilio Loubet Presidente de la República francesa.

Llegará á Madrid el día 23 del corriente á las tres de la tarde y marchará el 26 á las ocho y media de la noche.

Madrid 8, 9'30.

París.—Ha terminado sus tareas el Congreso internacional contra la tuberculosis.

La nota característica de este Congreso ha sido el descubrimiento hecho por el Dr. Behring para curarla.

En la nota por él presentada afirma haber curado varios mamíferos y que espera obtener idénticos resultados en las personas.

Se preparan interesantes experimentos en las más importantes clínicas europeas para conocer el valor práctico de este nuevo remedio contra la tuberculosis.

Madrid 8, 10'10.

En la última sesión del Congreso contra la tuberculosis, se acordó que el Congreso próximo tenga lugar el año 1908 y que este se reúna en New-york.

Madrid 9, 6'00.

La conferencia internacional sobre Marruecos que tendrá lugar en Argencias se asegura se celebrará durante el mes de Diciembre.

Mientras unos afirman que será presidida por el señor Montero Ríos otros dicen que quien representará á España será el señor Canalejas.

Madrid 9, 6'40.

Roma.—Ha llegado Monseñor Rinaldini Nuncio de S. S. en Madrid.

Su viaje no solo obedece á estar alejado de aquella capital mientras dure la estancia en ella de Mr. Emilio Loubet sino que parece ha venido también para tratar con el Papa de la cuestión de la boda de D. Alfonso XIII con una sobrina del Rey de Inglaterra Eduardo VII.

El Papa parece se muestra contrario á ella, mientras D. Alfonso está decidido por ella, por lo que se teme un conflicto de difícil solución.

Madrid, 9, 7,00.

Berlin.—La huelga de obreros electricistas que hace varios días parecía iba calmando, ha vuelto á renacer con más entusiasmo si cabe, pues á ella se han agregado los obreros metalúrgicos y los empleados de coches automóviles.

El número de huelguistas asciende á cien mil.

Madrid 9 8'00.

París.—Signe «Le Matin» su campaña explicando los motivos que obligaron á dimitir á Mr. Delcassé.

Dice que durante la estancia en París de D. Alfonso XIII supo Mr. Delcassé que sus compañeros deseaban que presentase la dimisión.

Ello era motivado á que su política iba dirigida contra Alemania y á favor de Inglaterra.

Añade que Inglaterra propuso durante aquel tiempo á Francia que siguiese su rumbo sin temor á complicaciones y que caso que fuese atacada por Alemania, Inglaterra movilizaría una poderosa escuadra para apoderarse de Kiel y desembarcar numerosas fuerzas en terreno alemán.

Gracias añade al tacto con que se procedió en aquel asunto pudo lograrse una ruptura que hubiese sido de funestas consecuencias para Europa.

Cotización Oficial

Madrid 8 Octubre á las 18

4% interior	78'30
Id. 5 por 100.	98'95
Banco España	420'00
Tabacalera	378'00
París á la vista.	26'80 á 26'75
Londres id.	81'00 á 80'88

Im de F. Fábregues á cargo M. de Ribé

EL TIEMPO

Día 8 de Octubre de 1905

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponsetí

BARÓMETRO en mm. á 0 grados		TERMÓMETRO cént. á la sombra				PSICRÓMETRO humedad		Pluviómetro	Anemómetro
mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	en 24 h. mm.	en 24 h. km.
762'8	762'2	17,5	17,2	18,6	13,9	62	56	0,0	

Carnets de fantasía Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones á funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Impermeables 'legítimos' INGLESES

Calzado impermeable para señora y caballero

Precios excepcionales por ser de origen.

Representante de fábricas de primer orden de Inglaterra:

F. ESTOPARA MIRANDA—CALLE IGLESIA, 14—MAHON.

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADISIMOS

La Familiar

Casa de Huéspedes

Comercio, núm. 3

de Ramón Deya (a) Dineret (hijo)

Bonitas y espaciosas habitaciones.

Servicios á domicilio y á la carta.

Precios sumamente económicos.

Servicio esmerado.

Habitaciones reservadas.

Comercio, 3; (Antes Administración de Correos).

Crédito Catalán

de seguros contra enfermedades humanas solicita activos y honrados representantes en todas poblaciones de importancia.— Gobernador 16, Entresuelo.— Barcelona.

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honorario con su asistencia un esmerado servicio uniéndose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.—MAHON

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

La Mutuale de France et des Colonies

Sociedad de Seguros Mutuos

Sobre la Vida

Constituye CAPITAL un DOTE,

una PENSION una HERENCIA

Constituido en 15 años

Entregas desde 6 francos por mes

Para informes dirigirse al Representante D. Miguel Thomás.—

Cardana y Orfila, 30, Mahón.

Impermeables ingleses

A PRECIOS REDUCIDOS

También se encargan telas solas para los mismos.

Especialidad para el Ejército y Armada, Solidez y permanencia en los colores resistentes al ácido Muniático.

Camisería de Juan Lucena, Nueva 34.

No compréis impermeables sin visitar antes mi establecimiento.